

# LA CONSTANCIA

## DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ORGANO DE LA  
JUNTA REGIONAL

Número suelto 10 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XXIV

San Sebastián, Viernes 7 de Enero de 1921

NUM. 7.531

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS  
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

## El cierre del frontón

También nosotros vamos a echar nuestro cuarto á espaldas, como vulgarmente se dice, en esta cuestión batallona del cierre del Frontón Moderno, que tanto preocupa ahora á la opinión.

Y á modo de saludos, ó mejor dicho á guisa de basamento en que ha de fundarse nuestra argumentación, queremos previamente sentar unos prentados.

Sea el primero que no nos mueve á tratar este asunto ná interés, que ninguno tenemos en que el Frontón se abra ó continúe cerrado; ni simpática determinada, que podría á lo sumo merecer internamente nuestro beneplácito, pero nunca movernos á escribir un sólo artículo.

Cuando se debaten intereses y se plantea justicia, la simpatía padece porro, y en todo caso debe sobreponerse al derecho, sea quien quiera al que apita.

Por otra parte, es notorio, que si por interés personal hubiéramos de decidirnos á escribir, nuestro parcer habría de caer necesariamente del lado de la empresa del Moderno, ya que ésta y no la Diputación es la que nos proporciona ingresos por razón de la publicidad.

Y á propósito del anuncio del frontón hemos de recordar que en más de una ocasión se nos ha tachado de infieles ó de defensores de una moral acomodaticia, ya que mientras hacíamos sangrientas campañas contra el juego del Gran Casino, publicábamos el anuncio del Moderno, donde al decir de un colega, que hoy defiende con tesón á la empresa, se jugaba más que en las mesas de ruleta, que capitanea el señor Marquet.

Ya entonces dimos respuesta adecuada á la objeción, y ahora vamos á repetirla siquiera sea brevemente. El juego del Gran Casino es juego completamente al teatro. En el éxito de ese juego, no entra por lo tanto para nada como factor la inteligencia del que juega, que por muy avisado que sea, no tendrá más probabilidades de augurar el éxito, que el más negado de los que apuntan.

Lo contrario precisamente de lo que acontece en el juego del Frontón, donde los elementos del juego son inteligentes, y la inteligencia del que apuesta puede prever con más ó menos probabilidad de acertar el éxito del partido. En una palabra, aquél es un juego ejego, de pura azar, éste es una apuesta basada en probabilidades que están al alcance de la inteligencia del público. Y por esto precisamente el juego del Gran Casino es de suyo immoral, mientras es éste de suyo el juego del Frontón.

Marco está que en las apuestas podrá haberlas que sean inmorales, como por ejemplo por razón de la cuantía arriesgada ó por razón de un convenio entre uno de los que apuestan y el jugador, que se compromete á perder v. gr., pero ésto no afecta á la esencia de la apuesta, sino al modo ó las condiciones en que se hace una apuesta determinada.

No está la diferencia moral entre el juego de ruleta y las apuestas del

Frontón, como quiera «El Pueblo Vasco» en que la pelota sea un espectáculo del país, cuyos atractivos disfrutan mucho sin arriesgar una peseta, mientras que en la ruleta, el vicio lo es todo, y todos los que á ella se acercan sea para jugar.

Aunque todos los que van al Frontón fueran á jugarse unas pesetas, y la mayoría de los que rodearían la mesa de juego del Gran Casino fueran mirones, el juego de la ruleta continúa siendo inmoral, y no siendo el juego del Frontón.

Muchísimo menos consiste la diferencia de ambos juegos, en que las apuestas del Frontón se trasieguen de los bolsillos de unos jugadores á los de otro, quedándose sólo con un tanto por ciento la Empresa, mientras en la ruleta las ganancias van todas á parar á la Caja del Gran Casino. Y francamente parece mentira que en esta modalidad, que ni remotamente toca á la esencia del juego, ponga «El Pueblo Vasco» la diferencia entre ambos.

Es más, si en esto consistiera la diferencia, el juego del Frontón donde la ganancia es segura en todos y cada uno de los envites, mientras no sucede lo propio en el de la ruleta; el juego del Frontón sería más inmoral que el del Gran Casino. Puede darse y se darán de hecho noches en que el Gran Casino pierda con el juego, mientras no hay un solo partido ni una sola travesía en que no gane la Empresa del Moderno.

Cierto que en el Gran Casino esta talla, mientras en el Frontón la empresa no puede ser cátedra; pero ésto es consecuencia de la naturaleza del juego; porque quién arriesgaría una sola peseta en el Moderno si la empresa, que paga á los jugadores fuera de cátedra? Y en cambio quién garantiza al Gran Casino que en cualquier momento va á haber jugadores, que pongan su dinero á parecer, cuando á otro jugador se le ocurrre invitar á nenes?

En el juego del barraque, cuando talla un extraño á la casa, subastando la baraja, también las apuestas se trasiegan de los bolsillos de unos jugadores á otros, quedando sólo un tanto por ciento á la casa, y sin embargo este juego es inmoral mientras no lo es el del Frontón. No puede pues consistir en esto la diferencia entre ambos juegos. Ni siquiera las ventajas económicas de las casas de juego consisten en que éstas embolsen la apuesta íntegra del que juega, ya que también tienen que pagar las apuestas de los que ganan su ventaja está en ese tanto por ciento de que habla el colega, tanto por ciento fijo que á la larga les da el terrible cero.

Y ésto supuesto mañana pasaremos al fondo de la cuestión, tratando de demostrar:

- 1º Que la Diputación obra dentro de la legalidad al imponer el 2 por 100 del total de las apuestas á los jugadores del Frontón.
- 2º Que la Diputación no es opuesta á un concierto racional con la empresa del Moderno.
- 3º Que para que ese concierto sea racional no hay otro medio que investigar el rendimiento que las apuestas dan á la empresa.

Una de ellas puede dar lugar á que los cafeteros vuelvan á sacar sus veladoras que habían alquilado desde que tuvo conocimiento de que el Ayuntamiento elevaba á 60 pesetas el impuesto sobre el metro cuadrado de aceras ocupado por veladoras.

Y puede dar lugar á que se vuelvan á animar los cafés, porque el gran

volumen será de 15 pesetas el metro cuadrado por trimestre y 35 pesetas por año.

Otra de las modificaciones introducidas ha sido la de clasificar los para los efectos de la percepción del automóvil de lujo y de alquiler impuesto sobre este tipo de carrozas.

Los primeros satisfarán cinco pesetas por caballo y trimestre y los de alquiler tres pesetas.

## JUVENTUD INTEGRISTA DONOSTIARRA

### La velada de ayer

Con un lleno completo se celebró ayer tarde, á las cinco y media, la velada aniversaria en la que se conmemoraba el XI aniversario de la fundación de la Juventud integrista.

A la hora anunciada, después de interpretada la sinfonía, dio principio la representación de «La Agonía», drama en verso y en un acto original de don Luis Mariano de Larra.

De su interpretación se encargaron los señores Menta, Alcántara, Biurrun y Alvarez.

Los nombres de estos amigos y salvajes de artistas, son de todos los que concurren á nuestras veladas muy conocidos para que hagamos un cumplido e orgullo de los mismos. Sin embargo, después de la labor realizada en el drama, no podemos menos de escribir que el trabajo de ayer, fué de los que acreditan á actores de fama. Un aplauso en nuestro nombre por la meritaria labor.

Después de un intermedio en el que tocaron á cuatro manos pianola y pieza musical nuestros amigos los distinguidos jóvenes Beñarán y Echeverría, se puso en escena, la gloriosa zarzuela «La gente seria», gustando al distinguido público el estreno de esta obra.

Una de las escenas, representada por un grupo de «peñas» gastó mu chísimo, por lo esmeradamente que trabajaron los minúsculos socios de la sección menor.

El coro y el cuarteto de música muy bien presentados y mejor cantados, siendo aplaudidísimos. Todas las demás escenas de la obra representadas en forma que nos tiene agradado el notable cuadro dramático, que de un tiempo á esta parte, se muestra notablemente preparando programás del agrado del público.

Un aplauso á Aguirre, Alcántara, Menta, Biurrun, Gorroño, Torres, Goñi, Leal y Gorostidi, principales intérpretes de la bonita zarzuela y otro muy expresivo al Señor Olano, que tocó al piano la música de la zarzuela, de la mejor manera, y al Cuadro dramático en general. ¡Agradecimiento por los momentos tan agraciados que nos hace pasar!

Tenemos entendido que muy pronto tendremos nuevos estrenos de interesantes zarzuelas. Que se comienzan a sacar sus respectivas suscripciones.

## Sección Religiosa

### IGLESIA DEL SAGRADO CORAZÓN (Jesuitas).

Hoy primer Viernes de mes habrá Comunión general en las misas de cinco y media y siete.

A las once y media exposición de Su Divina Majestad quedando expuesto hasta la función de la tarde á las seis y media se rezará la estación, el rosario, la letanía y acto de Consagración al Sagrado Corazón, sermón y Bendición del Santísimo.

**LEA USTED**  
**EL SIGLO FUTURO**

## OCURRENCIAS

El diputado sindicalista señor Company, que estaba deportado en Madrid, viene directamente á Madrid sin haber ido á Barcelona, á pesar de que ahora cuenta con la amparación parlamentaria.

Y es que con un gobernador como Martínez Amido, ni la timbra de puerta es segura.

Dicen de Barcelona, en el Sindicato único figuran las cocineras.

Pues no se recomienda por sus gastos.

Leemos: «Inglaterra quiere el desarme». Mañana seña para Inglaterra. Es que no se siente en relaciones de superioridad.

AT contestará á la nota de los aliados sobre el desarme de la Guardia Civil, el Gobierno alemán protesta del reproche que se le dirige por haber incumplido el Tratado.

¡Bah! No vale la pena.

Todo el mundo está convencido de que Alemania lo cumplirá estrictamente mientras no pueda pasar por otro punto.

Es lo humano.

Y lo justo.

Se dijo ayer que el señor Gimeno se separaba del partido románico por no haber salido senador su hijo, exministro liberal siempre manteniéndose por fines nobles y desinteresados.

Los armadores escandinavos han retapado los barcos.

Pues ya sabemos lo que han hecho los armadores. Armar un escándalo.

«Una mayoría poderosa». ¿Poderosa? Es que lo van á dedicar á los faenas de transporte?

Ha vuelto á aparecer el bacilo típico de Ebert.

Vaya, se conoce que le gustó Madrid la otra vez.

Y no ha «bajado» en volver.

En Londres hay una liga en pro del domingo divertido.

Si! Quiere usted llevarse á Marcellino Domingo? Porque ese es divertido.

Se suplica a todos los suscriptores que se hallen en descuberto con esta Administración tengan a bien remitirnos el importe de sus respectivas suscripciones.

## Suscripción

Para los niños alemanes huérfanos de la guerra.

Recibidos en nuestra Administración:

	Pesetas
Suma anterior	183,50
Don Adolfo de Oyague y Sover	50
Doña María Montero de Oyague	50
M. N.	1
Suma	284,50

Se admite donativos para los niños huérfanos alemanes en los puntos siguientes:

Secretaría de Cámara y Gobierno, del Palacio Episcopal.

Administración de LA CONSTANCIA, Príncipe, 3, principal.

Banco de España en Madrid cuenta corriente D. Teodoro Grabe-Herrmann, párroco de la Iglesia Santa Elisabeth en Berlín-Schöneberg (Alemania).

## Sección Deportiva

### EN ATOCHA

Real Sociedad 1—Español 0.

El partido jugado ayer tarde entre estos dos equipos resultó bastante malo. La Real Sociedad no fué ni scobrada de la Real que vienen el pasado domingo.

Los catalanes no nos convencieron. Juegan además bastante suavemente. El referére les perdonó un penalty y Almadrabot otro.

Vimos algunos momentos emocionantes y un ratito al final se jugó bien por ambas partes.

De la Real sobresalieron Almadrabot, Bautista, Eizagirre y Begiristain, sobre todo este último que estuvo oportunísimo y seguro.

De los catalanes el portero y el defensor interior de rechas, los demás medianos ó malos.

### LOS CHECOS

#### SAN SEBASTIÁN

Parcen confirmarse las noticias referentes á la venida de los checos a San Sebastián. Pero según parece los iranenses no están dispuestos a ceder jugadores para formar un equipo «Guipúzcoa» que sea digno competidor del «Sparta». En este caso jugará la Real Sociedad, sola.

### FRANCO

#### EN BILBAO

#### EQUIPO SELECCIÓN VASCA

Jáuregui; Hurtado Arrate; Pachón, José Mari Belauste, Sabino; Germán, Pichichi, Patricio, Carmelo, Acedo, Suena, el silbato y comienza la Tucha.

Desde el primer momento se ve que el encuentro va á resultar interesante.

A los pocos momentos de comenzar el partido, Carmelo, del grupo de Deusto, sale corriendo con la pelota y mete el primer goal para el equipo de selección; estable una formidable ovación.

Los checos no se amilanaron por ello y, acentuaron el ataque, dominando el refuerzo de Arrate y Patricio, se ve que continúan dueños de la situación.

Logran así los checos meter tres goles.

Los vascos, además del goal marcado por Carmelo, meten otro á consecuencia de un penalty que tiró Acedo.

Otro penalty concedido al equipo de selección lo tiró Acedo por encima del larguero.

Termina el partido con el triunfo del equipo extranjero, por tres goals á dos.

Los checos han puesto una vez más de manifiesto que aquí, son invencibles. Todos los jugadores son verdaderas notabilidades.

El equipo de selección, el que más se ha distinguido ha sido Jáuregui, portero del «Arenas». Gracias á él, el partido no ha sido una verdadera catástrofe de goals contra el equipo vasco, que los checos, al enterarse que se les oponía un equipo de selección del que formaban parte muchos de los que jugaron en la olimpiada de Amborena, pusieron un empeño enorme en la pelea.

El público ovacionó al equipo extranjero, reconociendo su extraordinaria valía.

## Profesor

Joven con el título de abogado y doctor en Filosofía, con gran práctica en la enseñanza, dará clases de Derecho, Filosofía, Letras y Bachillerato a domicilio o en su casa, Príncipe, 3, principal.

## En el Ayuntamiento